

### INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Viernes 8 de marzo de 2019.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** El Universal, Milenio, La Jornada, Excélsior, El Heraldo de México, La Prensa.

### Paridad en el gabinete/El Universal

Texto de Paulina Delgado a propósito del *Día internacional de la Mujer 2019*, en el cual destaca, entre otros puntos, que en actual gobierno en México ocho Secretarías están encabezadas por mujeres. La diferencia es grande frente a gobiernos anteriores y también significativa, pues espacios como la Secretaría de Gobernación, asignada a la ex ministra Olga Sánchez Cordero, que tradicionalmente ha sido encabezada por hombres, hoy su titular es una mujer.

### Encinas: en 70 refugios, 1,500 mujeres/Milenio

Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración de la Secretaría de Gobernación, dijo que en los 70 refugios para mujeres violentadas que hay en el país se atiende a más de 1,500 féminas con sus hijos. No se crearon muchos, hay poco más de 70 refugios en el país; 20 son propiedad del gobierno federal, los opera la Secretaría de Salud y otros pertenecen a los gobiernos de los estados. Son los refugios de la sociedad civil los que han hecho un extraordinario trabajo y nos permiten salvaguardar la integridad de poco más de 1,500 mujeres en situación de riesgo, expresó en el contexto del *Día Internacional de la Mujer*. El funcionario participó en el foro Violencia cero. Espacio público para todas.

## Subió 53.8% el secuestro en enero, señala Bugarín/La Jornada Reportera: Fabiola Martínez.

La titular de la Subsecretaría de Seguridad federal, Patricia Bugarín, advirtió acerca de la mutación o migración hacia los delitos de secuestro y extorsión, de personas que antes se dedicaban a otros ilícitos, como el robo de combustible. Lo anterior se conoce coloquialmente como efecto cucaracha y ante ello es necesaria la coordinación de los tres niveles de gobierno, advirtió. El subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación, Alejandro Encinas, subrayó que continuará el respaldo social a mujeres: 86 mil millones de pesos irán de apoyo directo al sector femenino, principal beneficiario de todos los programas sociales. Precisó que en el país hay poco más de 60 refugios para mujeres víctimas de violencia: 20 propiedad del gobierno federal, operados por la Secretaría de Salud; algunos administrados por autoridades estatales y la minoría por la sociedad civil, que han hecho un trabajo extraordinario para salvaguardar la integridad de poco más de 1,500 mujeres en situación de riesgo.

# Mandan al hospital a 1.5 millones por violencia/Excélsior Reportera: Olimpia Ávila del Ángel.

Durante los últimos seis años, casi millón y medio de mujeres víctimas de violencia intrafamiliar o de género severa en el país acudieron a la Secretaría de Salud para ser apoyadas. De enero de 2012 a junio de 2018, la dependencia proporcionó servicios de consejería, apoyo sicoemocional y atención médica a un millón 485 mil 630 mujeres violentadas de 15 años y más. En 2012, la dependencia dio apoyo a 181 mil 279 mujeres, mientras que en 2017 atendió a 272 mil 77, lo que representa un aumento de 50%. Para junio de 2018 dio servicio a 116 mil 414, de acuerdo con cifras preliminares del Sexto Informe de Gobierno del expresidente Enrique Peña Nieto. De 2012 a 2018, la secretaría brindó tres millones 146 mil 854 consultas de consejería. También, otorgó tres millones 758 mil 144 apoyos sicoemocionales y 692 mil 41 atenciones

médicas especializadas. Además, otorgó subsidios a un promedio de 45 organizaciones de la sociedad civil e instituciones públicas que brindan servicios de refugio a las mujeres víctimas de violencia y a sus hijos.

### Mujer y los derechos reproductivos/El Heraldo de México

Las mujeres tienen hoy, al amparo de nuestras normas en México, derecho al libre ejercicio de su sexualidad, así como a decidir acerca de su descendencia. Como frecuentemente ocurre, la ciencia ha provocado que se complique el devenir histórico de los conceptos, a partir de la manipulación directa del fenómeno reproductivo; la fertilización in uitro nos confronta con nuevas interrogantes a las que debemos responder con base en aquellos principios. Por supuesto, la tarea no es sencilla; pero en el Instituto Nacional de Perinatología la estamos abordando guiados por principios éticos sin identificación política o ideológica de ninguna índole. Estamos guiados solamente por la ciencia y por la protección de los derechos humanos, e intentamos progresar, en lo que parece hoy un ambiente propicio, hacia la consecución de estrategias firmes que sirvan de ejemplo en la protección de todos los involucrados en el fenómeno reproductivo.

## Autoridades aún cierran los ojos ante embarazo adolescente/La Jornada Reportera: Ángeles Cruz Martínez.

La falta de educación sexual integral desde prescolar y de capacitación del personal de salud son factores que influyen para que el embarazo adolescente siga siendo un drama en el país, advirtió Fernanda Díaz de León, coordinadora de políticas públicas de Ipas. No hay prevención y cuando ocurren los casos de violaciones de niñas, la mayoría de las veces por parte de algún miembro de su propia familia, tampoco existe garantía de acceso a la justicia y menos aún a los servicios médicos para prevenir o detener un embarazo no deseado. Esa es la realidad del país que se refleja en las cifras: 20% de todas las gestaciones son de niñas y adolescentes menores de 19 años. Al año, alrededor de 7 mil pequeñas de entre 10 y 14 años se embarazan. Para las organizaciones sociales y especialistas es claro que esos embarazos no son voluntarios, sino producto de abusos de los adultos y persisten porque hasta ahora las autoridades de salud y educación han cerrado los ojos para no actuar.

### Saturación causa daño/Excélsior

La violencia obstétrica que padecen las mujeres en los servicios de salud públicos y privados no es sólo a causa de un problema de actitud por parte de médicos o enfermeras, sino que a ello se suma la insuficiente infraestructura hospitalaria, advierte Rebeca Ramos Duarte, coordinadora de Incidencia en Política Pública del Grupo de Información en Reproducción Elegida (GIRE). Sí hay un elemento de actitud del personal de salud, pero la parte más fuerte es un tema estructural, es decir, cómo está diseñado el sistema de salud en México, en donde no se tiene la suficiente infraestructura ni en cuestiones de insumos ni camas suficientes ni tampoco se cuenta con el número de personal suficiente para la atención de las mujeres, explica.

#### Pacientes renales del ISSSTE demandan medicamentos para tratamiento/La Prensa

Decenas de derechohabientes del ISSSTE que padecen insuficiencia renal se manifiestan frente a las oficinas de la avenida San Fernando, en Tlalpan, en demanda de atención y medicamentos adecuados para su tratamiento.